

## RÉSUMÉ

Andrea Zanini (University degli Studi Genova), Teodori Marco (Sapienza University Roma)

### **Vers un nouveau modèle de relation entre organisations patronales: les hôteliers italiens dans le contexte international (années 1900-1930)**

En dépit de l'intérêt croissant pour l'histoire des associations patronales, peu d'attention a été accordée aux dimensions transnationales de leurs actions, telles que les fédérations groupant des associations patronales de différents pays. Une telle étude peut être utile pour explorer la façon dont les associations patronales opérant à l'échelle nationale tentent d'interagir avec les associations étrangères de même nature. Notre étude vise à contribuer à ce domaine en examinant les relations au niveau international de l'Association Italienne des Hôteliers, du début du 20e siècle à la veille de la Seconde Guerre mondiale.

En 1908 est fondée la Fédération universelle des sociétés d'hôteliers et sociétés affiliées, mais son activité s'arrête en 1914 à cause de la guerre. Malgré sa courte existence, la Fédération Universelle a jeté les bases pour la naissance, en 1921, de l'Alliance Internationale de l'Hôtellerie qui a réussi à rassembler un grand nombre d'associations patronales provenant également de pays non-européens.

Un point important est que la Fédération Universelle tout comme l'Alliance Internationale doivent être considérées non pas comme des organisations faïtières représentant le secteur de l'hôtellerie au niveau international, mais comme un terrain commun où les associations patronales peuvent interagir à égalité afin de partager les informations et les expériences, d'étudier les questions générales relatives à l'industrie hôtelière et les flux touristiques internationaux.